

le plus durement atteint le réconfort de sa sympathie, de son sourire, de sa parole pleine de bonté et d'espoir.

Ses relations avec les étudiants étaient tout empreintes de cette bienveillance compréhensive. Les étudiants aimaient ce professeur compétent, infatigable, dévoué, qui leur forgeait des armes contre la mort. Leur émotion à l'annonce du décès de Paul DESAIVE a bien montré, qu'au-delà de cet enrichissement culturel, ils avaient su recueillir et apprécier la haute leçon d'un médecin au grand cœur. Puisse-t-il rester pour eux un exemple.

L'Université perd en lui un de ses meilleurs représentants.

Il était Membre correspondant de l'Académie de Médecine et Commandeur de l'Ordre de la Couronne.

---

Nicolas HOHLWEIN.

Nicolas HOHLWEIN, chargé de cours émérite à la Faculté de Philosophie et Lettres, est décédé à Liège, le 15 avril 1962, à l'âge de 85 ans.

Il conquiert à notre Université, en 1900, le titre de docteur en philosophie et lettres, section de philologie classique.

Son mémoire de doctorat est consacré aux *Belges dans les armées romaines de l'Empire*. L'ouvrage se fonde essentiellement sur l'épigraphie ; mais c'est surtout vers la papyrologie que Nicolas HOHLWEIN s'oriente, sur les conseils de son Maître Jean-Pierre WALTZING qui s'intéresse fort à cette science encore à ses débuts.

A cette époque, la papyrologie ne possède ni manuels, ni répertoires, ni directives. Nicolas HOHLWEIN prend d'emblée place parmi les pionniers qui vont créer les instruments nécessaires à une recherche méthodique.

Dès 1902, il commence la publication de sa *Bibliographie raisonnée de papyrologie grecque*, répertoire de tous les travaux publiés jusqu'alors. Vient ensuite un

ouvrage sur les *Papyrus grecs* d'Égypte et un ouvrage sur l'*Égypte romaine*.

En 1920, après avoir été professeur aux Athénées de Charleroi, d'Ath et de Huy, il est désigné à l'Athénée de Liège. Cette mutation, en le rapprochant de l'Université, va lui permettre d'intensifier son activité scientifique.

En 1925, il publie une étude importante sur un des principaux fonctionnaires égyptiens : *le stratège du nome*.

En 1926, l'autorisation qu'il obtient d'ouvrir un cours de papyrologie à la Faculté de Philosophie et Lettres de notre Université lui permet enfin de donner l'enseignement auquel il songe depuis longtemps.

A la suite d'un séjour de plusieurs mois, comme membre étranger, à l'Institut français d'archéologie orientale, il rapporte les éléments d'une édition de textes : *Papyrus grecs inédits du Caire* et 2 études d'économie agraire ancienne : *Le blé d'Égypte* et *Palmiers et palmeraies dans l'Égypte romaine*.

Admis à l'éméritat en 1947, il publie encore : *Evhéméria* et *Le Vétéran Belliénus Gémellus, gentleman-farmer au Fayoum*.

Comme professeur, Nicolas HOHLWEIN excelle à rendre vivants ses exposés, à susciter l'intérêt, à faire valoir toute la richesse des documents qu'il présente. Ses élèves l'estiment. Il en oriente plusieurs avec succès vers la science qui lui est chère et se plaît à les suivre et à les conseiller dans leurs travaux.

Nicolas HOHLWEIN était membre de l'Association Internationale de Papyrologues et Officier de l'Ordre de Léopold.

---

L'Université a vivement ressenti, en outre, la perte de :

M. Henri LECOQ, chef de travaux, décédé le 31 mai 1962 ;